
Существует несколько видов транспорта, но 
наиболее популярный и способный доставить 
вас практически до любого адреса – автомо-
бильный. Водителей многие миллионы, однако 
специалистов, способных полвека колесить по 
автодорогам без единой аварии и почти без 
поломок – единицы. И один из них работает 
в газете «Алтайская правда». Это Василий 
Лавров, убежденный в том, что на дороге 
важнее всего внимание.

 Трудился Василий Алексеевич и после выхода на 
пенсию, потом трехлетний перерыв в работе, и вновь 
потянуло за руль – скучновато стало без привычного 
дела дома сидеть.

Интересно, что ни в детстве, ни в юности он ника-
кого дела с техникой не имел, да и вовсе ей не инте-
ресовался. А водителем стал потому, что всегда был 
и оставался романтиком. После школы трудился на 
заводе АЗА слесарем-ремонтником, затем служил в 
армии, вернулся на завод, а потом друзья предложили 
ему идти работать в геологическую партию. «Это по 
мне», – тут же решил Василий, выучился на водителя, 
получил корочки и впервые в жизни отправился в 
самостоятельный рейс на изрядно уже подзабытом 
сегодня автомобиле ГАЗ-51.

– Робости у меня никакой не было, и потом она тоже 
никогда не появлялась, – вспоминает он. – За рулем всегда 
надо чувствовать себя уверенно и, самое главное, не зевать. 
Я так всегда и делал, и потому, наверное, в аварии никогда 
не попадал. Превышения скорости бывали, но это потому, 
что я человек увлекающийся, а аварий нет.
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События на Украине
Об основных событиях 610-го дня специальной воен-

ной операции России.
26 октября ВС РФ отразили очередную атаку ВСУ у Работино 

в Запорожской области, уничтожено 2 танка Leopard, сообщили 
в Минобороны РФ. Также отбиты шесть атак на Купянском 
направлении, четыре – на Краснолиманском, одна – на Донец-
ком. За сутки потери ВСУ составили порядка 1450 военных.

Возможно, бойцов СВО смогут чаще отправлять в отпуск, 
если увеличится число контрактников, заявил военный 
комиссар Москвы Максим Локтев.

Будапешт будет блокировать выделение дополнительных 
денег Украине из бюджета ЕС, пока не получит обоснования о 
необходимости этого, отметил премьер Венгрии Виктор Орбан.

Украинцы продают оружие и взрывчатку, поставленные 
Западом. В частности, килограммовый заряд C4 можно при-
обрести от $800, следует из объявлений в даркнете.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Поблагодарите за тепло 
и заботу

28 октября в России отмеча-
ют семейный праздник – День 
бабушек и дедушек. Это день, 
когда внуки и дети навещают 
и поздравляют своих любимых 

родственников, благодарят их за заботу и 
теплоту.

Впервые в России этот праздник отметили в 2009 году. 
Выбор даты не случаен – в древние времена именно 28 
октября у славян проходил праздник почитания семьи.

В течение октября в Алтайском крае проходит Месяч-
ник пожилых людей. Он проводится в рамках «Марафона 
долголетия», который включает в себя спортивные и 
культурные мероприятия, социальные ярмарки, обу-
чение финансовой и компьютерной грамотности и др.

Всего в нашем регионе проживает более 700 тыс. пен-
сионеров, из которых 239 – старше 100 лет.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

28

  АКЗС .

Дополнительное 
финансирование появится

В них обучается 22 тысячи ребят. Они получают 
знания в совершенно новых условиях и в городах, и в 
совсем небольших населенных пунктах. А еще это сотни 
педагогов, для которых процесс обучения также стал 
продуктивнее. Общий объем финансирования за этот 
период составил более 4 млрд рублей. Из них 1 млрд – 
средства краевого бюджета.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с.
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Ветер северо-восточный 
3-8 м/с, днем местами порывы 
до 13 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, ночью 
2-7 м/с, днем 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с.
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  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

29 октября – 
День работника 
автомобильного 
и городского пассажир-
ского транспорта

Уважаемые работники автомобильного и городского 
пассажирского транспорта! Поздравляем вас с профессио-
нальным праздником!

Надежное и бесперебойное транспортное сообщение –
важный показатель социально-экономического развития 
региона. Автотранспорт соединяет районы и города Ал-
тайского края с соседними территориями, содействует 
деловой активности, обеспечивает комфортное передви-
жение сотен тысяч пассажиров.

В крае уделяют серьезное внимание качеству и безо-
пасности перевозок. Для этого ежегодно проводят боль-
шие объемы работ по капитальному и текущем ремонту 
дорожной сети. В регионе модернизируют городской и 
межрайонный транспорт, приобретают новые автобусы 
и трамваи. Одним из результатов этой работы является 
рост пассажиропотока с начала года на 15%.

Искренне благодарим всех, кто обеспечивает ежедневный 
выход транспорта на линию, перевозит грузы и пассажиров. 
Внимательность, умение быстро ориентироваться в слож-
ной дорожной ситуации, выдержка и терпение помогают 
вам достойно выполнять свои обязанности и добиваться 
высоких результатов в труде.

Желаем вам крепкого здоровья, семейного благополучия 
и безаварийной работы!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Василий Лавров.

(Окончание на 2 стр.)

На 24-й сессии АКЗС депутаты 
приняли краевой бюджет на 
2024 год и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов в первом 
чтении.

Общий объем доходов краевого бюд-
жета в 2024 году запланирован в сумме 
143,083 млрд рублей. Расходы составят 
158,006 млрд рублей. Предельный уро-
вень дефицита – 10%.

Как отметил председатель АКЗС 
Александр Романенко, во время об-
суждения проекта закона было много 
критических высказываний от пред-
ставителей всех фракций. Но при этом 
большинство депутатов понимает, что в 
данных условиях это бюджет не только 
развития, но и социальный. Кроме того, 
разработчикам краевого бюджета еще 
известны не все цифры федеральных 
поступлений. Бюджет страны на 2024 
год тоже проходит стадию обсуждений. 
Госдума утвердит его в окончательной 
редакции к концу ноября.

На некоторые расходные статьи в 
краевом бюджете запланировано мень-
ше средств, чем в прошлом году, но это 
по объективным причинам. Например, 
на модернизацию общей системы об-
разования край получил в прошлом 
году из федерального бюджета более 
2 млрд рублей. Пока в этом году данные 
средства федеральным бюджетом не 
распределены, но у спикера краевого 

парламента нет сомнений в том, что 
программа будет работать, и ко второ-
му чтению краевого бюджета мы эту 
цифру увидим. То же самое касается 
программ по здравоохранению.

– Сегодня мы полностью закончили 
программу переселения граждан из 
жилья, признанного аварийным до 
1 января 2017 года. Мы уже направили в 
Правительство Российской Федерации 
просьбу выделить средства на даль-
нейшую реализацию программы для 
граждан, чье жилье было признано 
аварийным после 2017 года. Уверен, что 
нам пойдут навстречу. Без сомнения, 

краевой бюджет 2024 года пополнится 
налоговыми и неналоговыми дохода-
ми. Предполагаю, что будут дополни-
тельные поступления из федерального 
бюджета. Была критика от коммуни-
стов по поводу того, почему не увели-
чивается расходная часть бюджета. Но 
эта критика не обоснована, поскольку 
расходная часть должна подкрепляться 
доходной. Есть вопросы по повышению 
минимального размера оплаты труда. 
В этом году пока мы этот вопрос не 
решили, но с повестки не снимаем, – 
сказал Александр Романенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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С того момента, как он 
стал работать в геологиче-
ской партии, практически 
никогда не было у него и про-
стоев, связанных с поломкой 
машины. И здесь причина 
была, пожалуй, в его береж-
ном отношении к технике, да 
и опыт слесаря-ремонтника 
при случае помогал.

– Дорог там, где я ездил с 
геологами, практически не 
было, – улыбается Василий 
Лавров. – Одни направления. 
Катишь по степи, по холмам, 
простор, красота. По городу 
мне тогда ездить почти не 
приходилось. Эту технику 
я уже потом освоил.

По ряду обстоятельств ге-
рою нашего повествования 
не один раз в жизни при-
ходилось оставлять работу 
водителем, но возвращался 
он к ней неизменно. Несколь-
ко лет трудился в компании 
«Форест», выполняя дальние 
рейсы в Ставрополь, Курск, 
Саратов, Воронеж, Минск, Мо-
скву. Названий всех городов 

он сегодня и не упомнит, а 
вот впечатления от этих 
поездок остались навсегда. 
Сказать просто, что было ему 
интересно, значит ничего не 
сказать.

– На пенсию я ушел с Бар-
наульского водоканала, в 
возрасте 67 лет, – вспомина-
ет он. – Воду возил в бочке 
по городу и изучил его тогда 
досконально. Но с тех пор Бар-
наул разросся, и сейчас, когда 
я по нему вновь много езжу, 
не могу по иным адресам 

быстро сориентироваться. 
Но ничего, справляюсь, при 
деле и очень этим доволен

Любопытно, что, не испы-
тывая никакого влечения к 
технике и сев за руль по сегод-
няшним меркам уже не юным, 
сегодня Лавров проводит за 
ним большую часть своего 
как рабочего, так и свободного 
времени. Они с супругой Лю-
бовью Николаевной большие 
любители путешествовать. Да 
плюс рыбалка. Тут уж не пол-
жизни за рулем, по известной 
поговорке, а пожалуй, что и 
больше получится.

Но на ус та лос т ь и л и 
быструю утомляемость в 
свои с лишком семьдесят лет 
водитель «Алтайки» никогда 
не жалуется: «Как вы, Васи-
лий Алексеевич?» – «Да все 
нормально, поехали. Какой 
у нас там адрес?»

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Новый маршрут
С 28 октября в Барнауле в связи с 
демонтажем разворотного кольца 
в районе Дома быта изменится 
схема движения трамваев. 

Это необходимо для своевременного завер-
шения работ по реконструкции путепровода.

Временно «тройка» будет ходить по сле-
дующему маршруту: от конечной станции 
«Пивзавод» по улице Попова – ул. Власи-

хинская – ул. Малахова – ул. А.Петрова – ул. 
Северо-Западная – пр. Калинина – пр. Кос-
монавтов – ул. Попова до конечной станции 
«Докучаево».

Транспортная доступность остановки 
«Дом быта» будет обеспечена троллейбус-
ными маршрутами № 1, 6 и 7. Кроме того, в 
районе путепровода проходят автобусные 
маршруты № 6, 24, 53.

Антон ПЕТРОВ

  ПРАЗДНИК .   ТРАНСПОРТ .

  НОВОСТИ  .
Как по маслу

Алтайские аграрии намолотили более 400 тысяч тонн 
маслосемян подсолнечника в рамках активной фазы сбора 
урожая этой культуры.

По оперативным данным на 24 октября, подсолнечник убран с 
площади в 345 тысяч гектаров, сообщают в Минсельхозе региона.

Всего получено 406 тысяч тонн маслосемян.

Вне конкуренции
Средняя стоимость литра бензина в сентябре 2023 года в 

Алтайском крае составила 51,64 рубля. Это самый низкий 
показатель среди всех регионов России.

По данным Росстата, по сравнению с августом текущего года 
в начале осени стоимость топлива поднялась в ряде регионов 
более чем на 8%. Так, около 53 рублей литр бензина стоит, на-
пример, в Коми, Татарстане, Башкирии, а в Крыму, Севастополе, 
Дагестане и Кабардино-Балкарии и ряде других регионов – цена 
уже превысила 60 рублей.

Самая низкая стоимость дизельного топлива в сентябре 
зафиксирована в Поволжье. В частности, в Татарстане литр 
можно приобрести за 59,8 рубля, тогда как в среднем по России 
цена сложилась на уровне 65 рублей.

Как сообщают РИА Новости, в октябре цены на бензин нача-
ли падать после принятия необходимых мер в правительстве. 
Так, средняя стоимость бензина 23 октября в Алтайском крае 
составила 50,89 рубля, что также остается самым низким по-
казателем по всей России.

Никита ИВАНОВ

Качество дорог улучшается
Губернатор края Виктор Томенко в ходе рабочей поездки 

в Бийск 23 октября проверил, как реализуется нацпроект 
«Безопасные качественные дороги».

Еще четыре года назад в Бийске только чуть меньше половины 
дорог соответствовало всем нормативам и требованиям по качеству. 
А к концу 2023 года показатель дойдет до 82%, сообщил губернатор.

С 2019 года на ремонт бийских дорог направлено 3,1 млрд 
рублей, без учета средств на ремонт коммунального моста че-
рез Бию. Работы на этом объекте закончатся до конца ноября. 
Планы на 2024 год в целом сформированы.

«Перед зимой передали Бийску дополнительно еще несколько 
коммунальных машин. Справляться с уборкой улиц, вовремя 
вывозить снег с дорог и тротуаров – очень важная задача для 
всех населенных пунктов края. На краевом уровне мы готовы 
подключаться и помогать, если это необходимо», – заверил 
Виктор Томенко.

Ксения ШИРЯЕВА

Поднимут пенсию
Госдума РФ в первом чтении приняла законопроект об 

увеличении в 2024 году пенсий неработающим пенсионерам.
По словам Председателя Государственной Думы Вячеслава 

Володина, с 1 января 2024 года страховые пенсии по старости 
вырастут на 7,5 %. Это решение коснется более 32 млн граждан.

Депутат также отметил, что все необходимые для поддержки 
пенсионеров средства уже заложены в проекте федерального 
бюджета. Дополнительные бюджетные расходы на повышение 
пенсий в 2024 году составят порядка 234 млрд рублей.

Царица полей
В этом году хозяйства более 20 районов Алтайского края 

выращивают кукурузу на зерновые цели.
В Минсельхозе региона рассказали, что площади сева этой 

культуры достигли почти 15 тысяч гектаров. Достойный урожай 
позволили сформировать хорошие погодные условия.

По данным на 25 октября, кукурузу обмолотили с площади 
2,6 тысячи гектаров. В Зональном, Мамонтовском, Павловском 
районах фиксируется урожайность 60–90 центнеров с гектара, 
в Хабарском, Михайловском – 30–50 центнеров.

Причастных найдут
На строящейся аллее участников СВО в Рубцовске вандалы 

украли кабели для уличных фонарей.
Инцидент произошел на ул. Комсомольской. О нем рассказал 

мэр города Дмитрий Фельдман. Выяснилось, что кто-то обрезал 
алюминиевые концы, которые торчали из закладных деталей 
фонарей. – «Это разве нормально? Подобные действия – яркая 
характеристика отсутствия уважения к самому себе, чужому 
труду и ко всем рубцовчанам, в том числе и к тем, кто сейчас 
исполняет воинский долг в зоне СВО, – прокомментировал про-
изошедшее глава Рубцовска. – Этим людям следует задуматься 
о последствиях своих действий и помнить: что посеешь, то и 
пожнешь», – отметил он.

Несмотря на внештатную ситуацию, аллея будет достроена, 
фонари установлены и включены.

Дмитрий СЕРДОВ

Как зарегистрировать право 
собственности на жилье за 
час, не посещая многофунк-
циональный центр, и почему 
цифровой документ имеет 
такую же силу, как бумаж-
ный, мы выясняли у Юрия 
Калашникова, руководителя 
управления Росреестра по 
Алтайскому краю.

Час напролё�т
– Юрий Викторович, я слышал, 
что ваше ведомство активно 
внедряет электронный доку-
ментооборот. Зачем?

– Для удобства и экономии време-
ни для наших клиентов. В первую 
очередь речь идет о договорах доле-
вого участия и ипотечных сделках. 
С каждым годом растет процент по-
дачи таких документов в «цифре». 
Для этого мы создаем различные 
механизмы. Допустим, с застройщи-
ками у нас с июня стартовал проект 
по регистрации договоров долевого 
строительства за час. Его суть в том, 
что застройщики сами создают эти 
документы и подают на регистра-
цию без посещения офисов МФЦ и 
Роскадастра.

Есть различные платформы, 
через которые можно это сделать 
в электронном виде. Каждый для 
себя выбирает наиболее удобную. 
И затем застройщик вместе с доль-
щиком, не выходя из офиса, подает 
документы. Мы их берем в работу. 
Если нет замечаний, госпошлина 
оплачена, то регистрация проходит 
быстро. Дольщик получает по элек-
тронной почте выписку из договора, 
заверенного электронной цифровой 
подписью регистратора.  За неделю 
проходит 5–10 таких сделок.

После введения дома в эксплуа-
тацию владельцы квартир, если не 
обнаружили недостатков,  подписы-
вают акт приема-передачи жилья. 
Затем застройщик может подать на 
электронную регистрацию права 
собственности дольщика без его 
участия. Если застройщик просит 
нас зарегистрировать эти документы 
за час, мы также идем навстречу, 
притом что наш норматив обработки 
электронных документов составляет 
сутки. А если подавать документы 
через МФЦ, то ждать придется до 
семи рабочих дней.

– Ускоренная регистрация 
стоит дороже обычной, ког-
да человек приходит с пачкой 
документов?

– Госпошлина от этого не ме-
няется, но застройщику и доль-
щику придется пойти в МФЦ или 
записаться на выездной прием. 
А результат тот же: собственнику 
выдается выписка в электронном 
виде.

Для того, чтобы больше людей 
пользовались дистанционной ре-
гистрацией, мы проводим обучаю-
щие семинары с застройщиками, 
непосредственно выезжаем к ним 
в офисы и показываем, как направ-
лять документы по Интернету. Ведь 
чем качественнее будет подача, тем 
услуга будет оказана быстрее. И у 
застройщиков, которые системно 
работают в этом направлении, во-
просов не возникает.

– Некоторые граждане пред-
почитают решать вопросы 
по приобретению жилья через 
риелтора.

– Агент по недвижимости может 
за руку привести клиента к застрой-
щику, а тот в целях оперативной ком-
муникации может самостоятельно 
подать документы на регистрацию. 
Хотя есть такие, кто работает через 
риелтора, выдав ему доверенность.

Ипотёка
– Росреестр активно работает с 

банками, регистрируя дистанци-
онно ипотечные сделки. При этом 
92% – в течение суток.  Когда кли-
ент приходит в банк за получением 
ипотечного кредита, то ему не надо 
ходить в МФЦ. Банк сам зарегистри-
рует договор. У каждого банка раз-
работаны свои сервисы по подаче 
документов.

– Зачем клиенту нужна реги-
страция договора ипотеки?

– Это, скорее, важно для банка и 
продавца жилья, который с нетер-
пением ждет свои деньги. А расчет 
идет после регистрации.

Из любой�   
точкй страны

– Один из плюсов цифрового 
документооборота – возможность 
подать документы на регистрацию 
права собственности в любой точке 
страны. Например, житель Барнаула 
может приобрести квартиру в Пе-
тербурге, находясь в Барнауле или 
райцентре, где есть МФЦ. Он туда 
подает документы и может забрать 
готовые.

– Как покупать квартиру не 
глядя?

– Сейчас активно практикуются 
онлайн-показы, во время которых об-
говариваются существенные условия 
сделки (цена, сроки, порядок расчета 
и т.д.). И каждый месяц в крае мы ре-
гистрируем до 300 таких договоров.

Гарантйй государства
– У меня дома лежит красивая 
бумага с водяными знаками и 
гербовой печатью – свидетель-
ство о регистрации жилья. 
И я сплю спокойно. А если в 
Росреестре сервер грохнется 

и электронное право на жилье 
пропадет, что делать?

– Уже с 2016 года мы не выдаем 
такие свидетельства. Последнее 
время владельцы жилья получают 
выписку с электронно-цифровой 
подписью, которую можно при же-
лании распечатать. Да, она будет без 
водяных знаков, но имеет такую же 
юридическую силу. К тому же, сер-
веры, на которых хранятся такого 
рода документы, имеют резервное 
копирование и высокую степень за-
щиты от несанкционированного 
проникновения. Сохранность элек-
тронных баз данных гарантирует 
государство.

Стоп-бумага
– С прошлого года в стране реали-

зуется проект «Стоп-бумага». Даже 
если клиент приносит в МФЦ на 
регистрацию документы на бумаж-
ном носителе, то сотрудник МФЦ 
их сканирует, и к регистратору они 
попадают уже в электронном виде. 
Тот их заносит в реестр, формиру-
ет выписку из ЕГРН и направляет 
ее в МФЦ по Интернету. Сотрудник 
многофункционального центра ее 
распечатывает, подписывает и отда-
ет заявителю. Это экономит время, 
устраняет транспортные затраты на 
доставку туда-сюда бумажных доку-
ментов и позволяет задействовать в 
процессе регистраторов, живущих в 
разных населенных пунктах. У нас 
24 территориальных отдела в горо-
дах и райцентрах края. И диспетчер 
распределяет между ними работу 
равномерно. Так, например, барна-
ульскую квартиру может зарегистри-
ровать сотрудник, проживающий в 
Заринске.

– И клиент напрямую к реги-
стратору не попадет?

– Нет. А зачем? Если у него появ-
ляются вопросы по документам, то 
может сам связаться с заявителем 
и выяснить.  

В заключение я хотел бы еще раз 
призвать граждан использовать со-
временные технологии в общении 
с Росреестром. Большинство наших 
земляков этим уже пользуется. Толь-
ко в прошлом месяце из 1100 догово-
ров около 800 было получено нами 
«в цифре». И надеюсь, что эта тен-
денция будет только расти.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  НЕДВИЖИМОСТЬ .

Для удобства  
и экономии времени

В 2017 году нут сорта «Кулундинский 5» был вклю-
чен в Госреестр по Западно-Сибирскому региону и 
его рекомендовали для возделывания в крае. Чем 
интересна эта культура и почему ее пока мало 
выращивают?

На трётьём  
мёстё

В мире нут прочно держит 
третье место после сои и фа-
соли среди зернобобовых 
культур по посевным площа-
дям, занимая почти 14 млн га. 
Только в Индии им ежегодно 
засевают около 10 млн га, что 
составляет примерно 83% ми-
ровых площадей.

В России нут выращивают 
в Волгоградской, Саратовской, 
Оренбургской, Самарской, Ро-
стовской областях и в Башкирии.

В последние годы культи-
вированием нута занялись в 
Омской, Челябинской обла-
стях. Одним из первых в Кулун-
динской зоне Алтайского края 
занялся нутом в 2019 году наш 

известный аграрий Александр 
Гуков. В следующем, 2020 году, 
он посеял 200 гектаров нута. 
Александр Васильевич говорил 
тогда: «Это весьма рентабель-
ная и востребованная культу-
ра, которая пользуется спросом 
на азиатском рынке. Исходя 
из собственного опыта, могу 
сказать, что она требует высо-
кого профессионального уров-
ня земледелия в хозяйстве. На 
авось вырастить качественный 
товарный нут не получится. 
Есть много нюансов в техно-
логии посева, ухода, уборки, 
которые нужно изучить и 
освоить. Но эти усилия будут 
оправданы высокой финан-
совой отдачей от реализации 
продукта. В следующем году 
мы собираемся посеять уже 2 

тысячи гектаров нута, он ста-
нет важной частью посевного 
клина нашего хозяйства».

Но сейчас в структуре по-
севов в Ключевском районе 
нута нет. Начальник район-

ного управления сельского 
хозяйства Игорь Жа дько 
уточнил:

АГРОПРОМ .

«Турецкий горох»? Фу ты – нут   ты!

Остался  
романтиком

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
По данным регионального Минтранса, в период с 
января по июль этого года объем перевозок пасса-
жиров автобусами общего пользования составил 
29,7 миллиона человек, что на 8,9% больше, чем за 
январь – июль прошлого года. Пассажирооборот 
увеличился на 15% и составил 841 миллион пасса-
жиро-километров.

Договор долевого участия в строительстве  
требует регистрации в Росреестре.
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«Все больше ребят выбирает программу 
СПО по разным причинам. Кого-то стра-
шит ЕГЭ, кто-то хочет быстрее получить 
специальность и начать зарабатывать. 
Кроме того, зачастую затраты на обуче-
ние на порядок ниже в сравнении  
с «вышкой».

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В последние несколько лет 
мы наблюдаем рост инте-
реса к программам среднего 
профессионального образо-
вания (СПО). Так, согласно 
статистике, больше по-
ловины девятиклассников 
продолжают свое обучение 
в колледжах. Их примеру 
следует и около трети вы-
пускников школ.

21 октября все, кто планирует 
начать будущий учебный год в ста-
тусе студента СПО, могли посетить 
Единый день открытых дверей в 
кластерах федерального проекта 
«Профессионалитет». Алтайский 
аграрный университет – одно из 
мест в крае, где можно было познако-
миться с программами подготовки 
в рамках этого проекта.

Вый� тй на рынок труда
– Я приехала сюда вместе с 

крестником. Он уже определился 
с будущей специальностью – хочет 
обучаться по программе СПО, – го-
ворит Валентина из Шипуновского 
района. – На наш взгляд, будущее 
страны именно за таким образова-
нием, ведь оно позволяет раньше 
получить востребованную специ-
альность. Кроме того, если возник-
нет желание, можно продолжить 
обучение в вузе на заочном отде-
лении и успешно совмещать это 
с работой.

По словам Марины Ковалевой, 
директора центра СПО АГАУ, уве-
личение количества колледжей и 
кластеров среднего специального 
образования на базе вузов – зако-
номерное явление. Это характер-
но для всей страны, и появление в 
2022 году такого центра в аграрном 
университете тому подтверждение. 
В настоящий момент по программам 
СПО здесь обучается 350 студентов.

– Все больше ребят выбирает эту 
ступень по разным причинам, – 
рассказывает Марина Ковалева. – 
Кого-то страшит ЕГЭ, кто-то хочет 
быстрее получить специальность 
и начать зарабатывать. Кроме того, 
зачастую затраты на обучение по 
программе СПО на порядок ниже 
в сравнении с «вышкой». В связи с 
этим уменьшается количество аби-
туриентов после 11 класса. В этом 

году нами открыто направление 
«Прикладная геодезия». Наш центр 
пока единственный в крае, который 
готовит профессионалов в этой об-
ласти на базе девяти классов, хотя 
потребность в специалистах в ре-
гионе высокая. Планируем начать 
подготовку кадров в сфере зоотех-
ники, управляющих беспилотны-
ми авиационными системами.

Работать рукамй
Очевидно отличие и в «начин-

ке» программ высшего и среднего 
профобразования. Последняя в боль-
шей степени рассчитана на тесное 
сотрудничество учебных заведений 
и предприятий реального сектора 
экономики. Многие получают реаль-
ную возможность трудоустройства 
по месту прохождения практики.

– После 9 класса планирую по-
ступать в колледж, – рассуждает 
Андрей, один из участников ма-
стер-классов центра СПО АГАУ. – 
Хочется начать самостоятельную 
жизнь и по возможности раньше 
обрести финансовую независи-
мость. Лучший вариант в данном 
случае связан с теми направления-
ми подготовки, где предполагается 
получение большего массива прак-

тических умений. Потому ищу то 
место, где научат работать руками.

Лучшё одйн раз увйдёть
В рамках Единого дня открытых 

дверей в кластерах проекта «Про-
фессионалитет» в крае были орга-
низованы встречи потенциальных 
абитуриентов с возможными работо-
дателями, проведены мастер-классы 
и экскурсии на предприятия и про-
изводства. Здесь ребята получили 
возможность познакомиться с раз-
ными профессиями. Более десяти 
таких площадок было организовано 
только на базе центра СПО АГАУ.

В стенах учебных аудиторий и 
научных лабораторий ребята из 
школ края могли найти занятие 
по душе. Вырастить микроклон 
растения, увидеть экспонаты му-
зея анатомии животных, создать 
лекарство для братьев наших мень-
ших, научиться наложению швов, 
повязок и компрессов… Это лишь 
часть программы открытых дверей.

– Было очень интересно, когда нам 
рассказывали про микрозелень. Не 
думал, что можно так запросто вы-
растить витамины на подоконнике, – 
делится впечатлениями Владимир, он 
сюда пришел вместе с друзьями. – За-
помнилась экскурсия, где показывали 
анатомические препараты. Конечно, 
я расскажу об этом одноклассникам. 
Но думаю, здесь справедлива посло-
вица: «Лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать».

Юлия МИХЕЙЛИС, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  КОММУНАЛКА  .
СТАРОАЛЕЙСКОЕ:  

подольше и поменьше
Горячая уборочная пора в Третьяковском 

районе еще не завершилась.
Районная газета публикует информацию о 

последних работах с портретами занятых в поле 
аграриев. В последнем номере – механизаторы 
СПК «Корболиха» Олег Алексеевич Анисимов, 
водители Алексей Евгеньевич Янсон, Юрий 
Леонидович Мироненко, Игорь Михайлович 
Иванов, Дмитрий Викторович Скрипченко.

По данным районного сельхозуправления, на 
25 октября в хозяйстве убрано 3430 га или три 
четверти площадей. Урожайность – 15,4 цент-
нера с гектара. А в целом по Третьяковскому 
району зерновые и зернобобовые обмолочены с 
площади 35 045 гектаров или 81,3%; в прошлом 
году уборка к этому дню была закончена. Уро-
жайность при погодных условиях нынешней 
страды не радует – 8,9 центнера с гектара, что 
почти в два раза ниже прошлогодней.

ПАВЛОВСК:  
гости из ЛНР

В Комсомольской школе № 1 состоялась 
встреча членов территориальной избира-
тельной комиссии Славяносербского рай-
она Луганской Народной Республики (ЛНР) 
с участниками клуба молодого избирателя 
«Юный политик».

Гостей по русской традиции встречали хле-
бом-солью, рассказывает «Новая жизнь». Ребята 
познакомили их с опытом работы клуба, рас-
сказали о мероприятиях в рамках месячника 
молодого избирателя, о победах в конкурсах 
и олимпиадах по избирательному праву. Этот 
опыт гости пообещали внедрить у себя в районе.

Затем состоялся диалог, который помог уче-
никам разобраться со многими волнующими их 
вопросами. Павловские школьники, например, 
интересовались проведением избирательной 
кампании, дистанционным голосованием в 
ЛНР. В завершение гости посетили избиратель-
ный участок поселка Комсомольского, где им 
подробно рассказали о работе участковой из-
бирательной комиссии.

ХАБАРЫ:  
мир с добрыми людьми

9 октября в с. Мичуринском в результате 
пожара многодетная семья, воспитывающая 
пятерых детей, осталась без дома и вещей. 
Жители района дружно откликнулись на 
просьбу пострадавших о помощи.

Как рассказывает в «Вестнике целины» Алёна 
Нейфельдт, дом камышитовый, поэтому заго-
релся моментально, когда она была в огороде. 

«У нашей дочери (она старшая) даже шок был – 
ушла в школу нормально, а пришла – дома, счи-
тай, нет. Ей 11 лет, а остальные все мальчики, 
им 10, 8, 6 и 5 лет. Если бы не помощь людей –  
соседей, коллег по работе, родственников, не 
знаю, как бы мы все это пережили!»

Сельхозпредприятие – АО им. Гастелло ока-
зало погорельцам помощь, предоставив служеб-
ную квартиру. Работники животноводческого 
комплекса сложились и купили большой хо-
лодильник. Соцзащита и Комплексный центр 
соцобслуживания помогли оформить доку-
менты на материальную помощь, подобрали 
вещи детям по размеру. На помощь пришли 
знакомые, соседи, односельчане.

БЛАГОВЕЩЕНКА: 
«кина»… не будет?

Кинотеатр «Алтай» в райцентре испытыва-
ет проблемы с наполняемостью зрительного 
зала – желающих ходить на сеансы единицы.

Как рассказывает «Родная сторона», возмож-
ность смотреть кино на широком экране после 
многолетнего перерыва появилась у жителей 
района в 2018 году, когда благодаря масштабному 
ремонту и реконструкции благовещенского Дома 
культуры в нем появился киноконцертный зал с 
возможностью демонстрации фильмов. До этого 
жители неоднократно обращались к районной 
власти с просьбой организовать прокат кино. Были 
вложены и привлечены огромные средства, но 
и сейчас сама эксплуатация кинотеатра требует 
затрат. Это и ежегодная замена лампы накалива-
ния кинопроектора стоимостью около 100 тыс. 
рублей, и траты на электроэнергию, поддержание 
порядка в кинозале, зарплата работников.

К сожалению, выручка от работы кинотеатра 
не перекрывает всех этих затрат.

БАЕВО:  
у «Чайки» будет зелено

Территорию близ знаменитой стелы, сим-
волизирующей приземление первой женщи-
ны-космонавта в Баевском районе, решено 
облагородить хвойными деревьями.

Высадка молодых сосенок производится в райо-
не ежегодно, в этом году свой вклад решил сделать 
алтайский нотариат – акцию приурочили к двум 
важным датам – 30-летию нотариата и 60-летию 
полета в космос Валентины Терешковой. В акции 
приняли участие нотариусы и их помощники, 
представители администрации Баевского района, 
а также волонтеры, учащиеся Баевской средней 
школы. Было высажено 100 саженцев, их предо-
ставило Ребрихинское лесничество.

Подготовила  
Оксана ШИЛЬРЕФ 

 (фото из газет «Третьяковский вестник»,  
«Голос хлебороба»)

Заринская зона, кото-
рую обслуживает регио-
нальный оператор по 
обращению с твердыми 
бытовыми отходами 
ООО «ЭКО-Гарант» об-
ширна: Заринск, Зарин-
ский, Тогульский, Кыт-
мановский районы и 
Залесовский округ. Но 
ситуация по оплате ус-
луг, начиная с 2021 года, 
патовая лишь у Зарин-
ского района. 

За период осуществления 
полномочий регоператора за-
долженность потребителей 
превысила 4 миллиона рублей! 
О причинах, возможностях, 
последствиях и поговорим.

Баки для ТКО имеются в 
41 населенном пункте Заринско-
го района. Какие бы дискуссии 
это не вызывало ранее, услуга 
оказывается. Да и невозможно 
идти против федерального за-
кона, который обязал всех граж-
дан соблюдать экологическую 
дисциплину. Теперь, если в селе 
есть мусорные баки, собствен-
ник каждого домовладения и 
все лица, что там прописаны, 
обязаны платить за вывоз ТКО 
55 рублей 72 копейки в месяц. 

Даже если в доме никто не про-
живает, собственник от уплаты 
не освобождается. Единствен-
ное, что он может сделать, это 
обосновать, что прописанные 
в доме люди фактически там 
не проживают.

За два года к нововведению 
привыкли. Все 198 баков, кото-
рые есть в районе, к приезду 
мусоровоза не бывают пусты-
ми. Да и о том, что люди стали 
пользоваться услугой, говорит 
и тот факт, что стихийных сва-
лок стало в разы меньше. Так, в 
2021 году в районе было ликви-
дировано восемь незаконных 
свалок, в 2022 году – четыре, а 
за 2023 год – всего одна.

Однако, пользуясь услу-
гой, многие потребители 
почему-то забывают ее опла-
чивать. По сведениям, предо-
ставленным «ЭКО-Гарантом», 
ежемесячные платежи насе-
ления составляют лишь 65% 
от плана, то есть, 465 тысяч 
вместо 732 тысяч рублей.

Самые злостные неплатель-
щики проживают на ст. Смаз-
нево, где долг потребителей 
услуги составляет 594 тысячи 
рублей (это 50%).

Лучшая платежная дис-
циплина у жителей с. Соснов-
ка: там вывоз ТКО регулярно 
оплачивают 80% сельчан. Долг 
по селу – 52 тысячи рублей.

Регоператор с должниками 
борется через суд. С 2021 года 
им было подано 230 исков о 
взыскании задолженности за 
услугу по обращению с ТКО на 
сумму 468 тысяч рублей. И все 
же долги населения растут, 
как снежный ком.

55,72 рубля – деньги не ве-
ликие. Сейчас на эту сумму 
вряд ли можно купить булку 
хлеба с молоком. Поэтому дело 
здесь не в этом.

Трудности с оплатой? Тоже 
непонятно. Ежемесячно кви-
танцию с начислениями по-
требители получают вместе с 
квитанцией за электроэнергию. 
Договоренность об этом с «Ал-

тайэнергосбытом» действует 
с начала этого года. И тем не 
менее столько долгов перед 
сбытовой компанией жители 
района не имеют. То есть за элек-
тричество видим начисления 
и оплачиваем, а за вывоз ТКО 
видим, но игнорируем. Хотя су-
ществует множество способов 
оплаты: и по лицевому счету, и 
по QR-коду, в почтовых отделе-
ниях и в банке-онлайн. Но нет.

Чем все это может кончить-
ся? «ЭКО-Гарант» просто пере-
станет работать себе в убыток 
и прекратит обслуживать тер-
риторию Заринского района. 
И вот тут сразу вырисовыва-
ются картины куч мусора 
возле баков, собаки, которые 
растащат его по округе, а то, 
может быть, и крысы, пита-
ющиеся отходами… В бере-
зовых околках и овражках у 
села – стихийные свалки… 
В общем, еще та перспектива. 
Но не поздно уйти от нее, про-
сто заплатив долги. В любом 
случае на смену «Эко-Гаранту» 
придет другой регоператор, 
который будет выставлять 
счета. От закона не уйти. Но 
стоит ли доводить ситуацию 
до точки предела – решать 
лишь жителям района.

Ксения ЛИТВИНОВА, 
(фото автора)

– Дело покойного Александра Васи-
льевича Гукова продолжает Вячеслав 
Гуков. В хозяйстве возделывали в этом 
году чечевицу, под которую заняли 800 
гектаров. А с нутом пока сделали пау-
зу. В нынешнем году из-за погодных 
условий особенно переживали все за 
наши крупные хозяйства – Гукова и 
Григоренко. Техника у них на воору-
жении неплохая, и выручило наличие 
большого числа сушилок в районе, 
которых больше трех десятков. Это 
позволяет выходить и обмолачивать 
даже сырое с последующей домашней 
доработкой на сушилках.

Энтузйасты йз Прйобья
В Топчихинском районе в нынеш-

нем непростом году тоже появились 
посевы нута. Новой культурой занялся 
фермер Валерий Присяжных вместе 
с сыном Ильёй.

Младший из деловых партнеров 
пояснил:

– Работаю уже десять лет с отцом, 
который занялся фермерством еще 
в 1992 году. По этому году выводы о 
перспективах нута делать не буду. 

Тем более, что ситуация, когда все 
сначала засушило, а потом залило, 
остро отразилась на сборе не только 
нута. Собрать его собрали, но засевали 
50 гектаров, а собрали на 30. Не все 
сложилось как планировали, но про-
должим и в следующем году. В нашем 

районе не знаю никого больше, кто 
бы занимался этой новой культурой. 
Затрат на зерновые много, а цена в 
итоге низкая. Поэтому решили за-
няться чем-то новым. Спрос на нут 
уже сложился в крае, и цена на него 
была выше, чем на горох.

Валерий Присяжных уточнил:
– Сейчас тонну нута переработ-

чики готовы купить по 35–40 тысяч 
рублей. Но у нас неурожай, поэтому 
не продаем.

Пёрвыё йтогй
Нут «Кулундинский 5» был соз-

дан учеными Алтайского НИИ сель-
ского хозяйства (АНИИСХ). За три 
года проведенного сортоиспытания 
средняя урожайность культуры 
составила 16,7 ц/га, а содержание 
белка – 23,3% при вегетационном 
периоде в 96 дней.

В последние годы нут набирал попу-
лярность среди аграриев. По оценкам 
специалистов, эта культура перспек-
тивна и для степной зоны Алтайского 
края. Кроме высокой цены реализа-
ции, нут, так же, как и все бобовые, 
является хорошим предшественником 
для других культур.

Владимир Усенко, заведующий 
центром по земледелию АНИИСХ, 
уверен, что нут со временем будет попу-
лярен у растениеводов не меньше сои:

– Хотя эта новая культура неплоха, 
но есть там свои проблемы. Нужны 
специальная техника и адаптация 
к условиям. Экономика любой куль-
туры определяется всегда спросом 
и предложением: спрос надо просто 
воспитывать, а предложение готовить. 

Было время, когда бытовало устойчи-
вое мнение: соя не росла на Алтае и 
расти не будет. А она растет и хоть бы 
что! И сорта хорошие, – подчеркнул 
ученый. – Но пока нут в крае продол-
жают продвигать только энтузиасты. 
Хотя культура ценная. Но эта ценность 
связана и с тем, что ее мало. Когда 
станет больше, то и цена упадет.

Нут, который еще называют турец-
ким горохом, своеобразная культура. 
Для нее используется та же обычная 
серийная техника, что и для более 
традиционного гороха. Но нут – бо-
лее низкорослый, и чтобы избежать 
потерь, нужна выровненная поверх-
ность. Главное условие для успеха – в 
подготовке почвы.

– Но основной вопрос заключается в 
наличии спроса. А выращивают его в 
России сейчас все еще пока на уровне 
хобби, – сетует Владимир Усенко. – 
Но так многое начиналось. Просто 
кто-то должен взять это знамя и по-
нести увереннее. К любой проблеме 
надо приделывать ноги и внедрять не 
только через энтузиастов, которых у 
нас, к счастью, много.

Евгений ПЛАТУНОВ 

АГРОПРОМ .

«Турецкий горох»? Фу ты – нут   ты!

тыс. руб. стоит тон-
на нута в Алтайском 
крае

35-40 

Всё в кучу

Вырастить микроклон растенияВырастить микроклон растения

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Техника хирургического шва.

В музее анатомии животных.
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ОВЕН. Лучше оплатить долги и штрафы, а также 
налоги. Это освободит вас от бремени и расширит 
горизонты. Но сейчас нужно максимально расчи-

стить путь и ни в коем случае не спешить. Сдерживайте 
свои порывы, ситуация неуклонно улучшается, и не сто-
ит подгонять размеренный ход событий.

ТЕЛЕЦ. Возникнет необходимость в переоформле-
нии, переделывании каких-либо документов или 
имущества. Возможно, предстоит ремонт. Снача-

ла вы будете склонны впасть в ипохондрию, депрессию 
и испуг, а то и гнев. Но впоследствии, поразмыслив, при-
дете к выводу, что это необходимо.

БЛИЗНЕЦЫ. Постарайтесь быть сдержаннее и так-
тичнее в общении с друзьями и коллегами, сей-
час вы метко подмечаете все промахи. Но дели-

катность сослужит лучшую службу. Ведь съязвив и ранив 
кого-то, можно лишиться большего. Желательно сосре-
доточиться на родственных контактах, здесь вы будете 
милы и обходительны.

РАК. Психологически сложная и тревожная неде-
ля. Спасением будет всецело погрузиться в рабо-
ту, повседневные заботы, общение с детьми. По-

старайтесь абстрагироваться от просмотра телевизора 
и новостей. Прежде чем принять какое-либо решение, 
взвешивайте все за и против.

ЛЕВ. Максимум внимания домашним делам и за-
ботам, всю активность желательно направить 
туда. Проводить встречи и посиделки тоже ре-

комендуется в родных стенах. Не гонитесь за высокими 
результатами, можно переоценить свои силы и возмож-
ности. Лучшее решение – в размеренности.

ДЕВА. Контакты, поездки, обучение, общение – 
вам некогда будет скучать. Разумной экономии 
– да, но и приятные траты тоже предполагают-

ся. Можно совместить круговерть событий с компаньо-
нами, единомышленниками. Делать совместные закуп-
ки, проекты. И еще можно рискнуть и запустить какой-то 
пилотный выпуск, пробу пера, презентацию, которая бу-
дет иметь долговременные последствия.

ВЕСЫ. Вы почувствуете тягу к прекрасному, при-
роде. Настроение мягкое и романтичное, совсем 
не до штурма крепостей и побед. Если есть лазей-

ка в суровых буднях, сбегите в отдых. Хорошо сходить с 
детьми в зоопарк, аквапарк, еще куда-нибудь. Передыш-
ка совсем не повредит.

СКОРПИОН. Время действовать, двигаться, не си-
деть на месте. Рисковать, принимать смелые ре-
шения, брать на себя ответственность. И помогать 

другим. Сейчас многие будут вам благодарны за поддерж-
ку, это не забудется. Так что не отсиживайтесь, только по-
теряете время.

СТРЕЛЕЦ. На работе все хорошо и спокойно, пе-
реключите внимание на собственный организм. 
Можно заняться детокс-процедурами, сесть на 

диету, уделить особое внимание ногам и стопам. Сло-
вом, всячески поддержать и разгрузить себя. Любые вло-
жения в здоровый образ жизни приветствуются. Также 
стоит подумать и о личной жизни. Могут возникнуть 
перспективы.

КОЗЕРОГ. Сейчас лучше не бездействовать: зани-
маться спортом, работой, любимым хобби – лю-
бым активным способом проявлять себя. Иначе 

нерастраченный потенциал выльется в агрессию, а впо-
следствии и психосоматику. В ближайшие дни вам все 
удается, энергии много.

ВОДОЛЕЙ. В ближайшие дни может сорваться 
поездка, возникнут нюансы с документами или 
финансами. В лучшем случае она отложится не-

надолго, перенесется, и это избавит вас от лишних про-
блем в дороге. Неделя неблагоприятна для действий экс-
промтом, а также для новых и необычных дел. Живите 
по накатанной.

РЫБЫ. Эмоциональные сложности рискуют не-
благоприятно сказаться на вашем состоянии. Вы-
ход – в сдержанности, следует избегать резких вы-

сказываний, принятия чьей-либо точки зрения, лучше 
быть немного в стороне от всех. Таким образом можно 
избежать осложнений и недоразумений. Бережно отне-
ситесь к своему настроению. Хорошо сбрасывать напря-
жение пребыванием в одиночестве, у воды, на природе.

Нина СТРЕЛЬЦОВА.
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С нового года жителям Алтайского края придется 
тратить чуть больше денег, чтобы насладиться 
бодрящим напитком в кофейнях.

К примеру, в Барнауле цена 
чашки кофе вырастет на 10%. 
Такая тенденция связана с 
ростом цен на качественное 
зерно. Как правило, в хороших 
заведениях напитки готовят 
из стопроцентной арабики. 
Есть вариант перейти на 

более бюджетную робусту. 
Однако алтайские предпри-
ниматели хорошо понимают, 
что при любых раскладах все 
же большая часть клиентов 
останется и заплатит повы-
шенную сумму. Главное – со-
хранить качество. А в ином 

случае аудиторию можно 
действительно потерять.

Основатель популярных в 
Барнауле кофеен Роман Канба-
ров рассказал, что если рань-
ше кофе повышенного каче-
ства из Колумбии закупали 
у российского обжарщика по 
680 рублей за килограмм, то 
теперь эта цена вырастет до 
1400 рублей, и то с большой 
скидкой.

По мнению Романа Канбаро-
ва, переходить на бюджетное 
зерно невыгодно. Постоянные 
клиенты сразу заметят изме-
нения.

«Если какая-то кофейня 
решит готовить на смеси из 
арабики и робусты, то она 
автоматически перестает 
быть спешелти кофейней, 
и, скорее всего, ее целевая 
аудитория это заметит, по-

этому часть целевой ауди-
тории отпадет, и заведение 
потеряет свою концепцию. 
Поэтому я думаю, что такого 
не случится. Может быть, ка-
кие-то рестораны или кафе 
начнут готовить на смесях с 
робустой, но на сегодняшний 
день такие смеси не сильно 
дешевле, чем какая-нибудь 
бюджетная арабика», – счи-
тает Канбаров.

Эксперт также заметил, что 
некоторые барнаульцы уже ста-
ли экономить на любимом на-
питке. К примеру, вместо сред-
него стакана капучино берут 
маленький. А те, кто посещал 
кофейню два, а то и три раза 
в день, сократили до одного.

К слову, в 2023 год стоимость 
ароматного напитка подско-
чила в два раза.

Дмитрий СЕРДОВ

  АЗБУКА ПОТРЕБИТЕЛЯ .

Пора переходить на цикорий?

  КРАТКО .

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .   КРИМИНАЛ .

  КУЛЬТПОХОД .
Цены снизятся

Вице-премьер Правительства Рос-
сии Виктория Абрамченко расска-
зала, что цены на яйца и курицу в 
России стабилизировались и начнут 
снижаться.

Данные Росстата свидетельству-
ют, что в сентябре рост цен на мясо 
кур составил 5,67%, на яйца – 7,83%.
К 16 октября курятина подорожала еще 
на 2,5% по сравнению с концом сентября, 
яйца – на 7,8%.

Помимо куриц и яиц, цены подско-
чили на помидоры. В сентябре томаты 
выросли в цене на 21,7%. Абрамченко 
связывает это с подорожавшей логисти-
кой и курсом рубля, поскольку осенью 
на прилавки начали поступать томаты 
преимущественно из-за рубежа.

Лапы на голову
В Госдуме РФ разрабатывают за-

конопроект о создании зоополиции.
По задумке, зоополиция будет зани-

маться устройством бездомных живот-
ных в приюты и рассматривать жалобы 
о нападении собак на людей. В том числе 
если это домашний питомец.

Сервис по поиску высокооплачивае-
мой работы SuperJob узнал у барнаульцев, 
нужна ли зоополиция в России.

Против выступил каждый четвер-
тый из опрошенных. Респонденты 
считают, что существующего законо-
дательства вполне достаточно.

Дмитрий СЕРДОВ

Памятник
к юбилею

Установку памятного знака, посвя-
щенного 150-летию Николая Рериха, 
обсудили в ГМИЛИКА.

В апреле 2024 года в Барнауле впер-
вые представят масштабную художес-
твенную экспозицию «Ковчег будуще-
го» из фондов Государственного музея 
искусства народов Востока. На ней по-
кажут 90 картин Николая и Святослава 
Рерихов. Также пройдут всероссийская 
научно-практическая конференция 
«Сибирь – страна великого будущего», 
филармоническая программа, выстав-
ка картин учеников Рериха и пленэры 
алтайских художников.

Как отметил директор музея Игорь 
Коротков, установка памятного знака 
станет изюминкой всех юбилейных 
мероприятий. В 1926 году Николай 
Рерих побывал в Барнауле, он оста-
навливался в гостинце «Империал» 
и гулял по городу, что отмечено в его 
путевых заметках.

Для изготовления памятника при-
везли камень из Уймона, где проходила 
экспедиция.

Глава города Вячеслав Франк пред-
ложил установить памятный знак в 
сквере на улице Приречной.

Татьяна ПЕРВОВА

Кошачье
воскресенье

29 октября с 13 до 14 часов в зоо-
центре при барнаульском приюте 
«Ласка» пройдет День открытых 
дверей. Гостям учреждения расска-
жут душещипательные истории о 
питомцах, лайфхаки и правила со-
держания их в квартире, а также 
покажут некоторых усатых.

Организаторы отмечают, что у горо-
жан также будет возможность задать 
личные вопросы специалистам о по-
ведении, приручении и кормлении 
котов.

Необычные дни проводятся в при-
юте каждое последнее воскресенье 
месяца в рамках проекта «В «Ласке» 
хорошо, а дома – лучше!», поддержан-
ного Фондом президентских грантов.

Адрес зооцентра: проспект Космо-
навтов, 52д. Вход свободный.

Никита ИВАНОВ

Обновили музей

20 октября открылся об-
новленный Новоалтайский 
краеведческий музей имени 
Василия Марусина (на фото).

В зале родной природы и архео-
логии установили мультимедий-
ный стол для демонстрации тема-
тических сюжетов и виртуальных 
выставок. А зал истории ХХ века 
теперь украшает мультимедий-
ная панель. Сотрудники музея 
уже подготовили для гостей
12 виртуальных выставок, которые 
можно посетить самостоятельно 
или с экскурсоводом.

По словам директора музея Ири-
ны Шляховой, еще одно важное 
приобретение – манекены для де-

монстрации костюмов, коллекция 
которых в музее довольно обшир-
ная. Для четвертого зала приобре-
тено экспозиционно-выставочное 
оборудование, которое позволит 
ежемесячно делать сменные вы-
ставки.

Помимо нового музейного обо-
рудования, в каждом зале музея и 
в фондохранилище установлены 
приборы для регулировки темпе-
ратуры и влажности.

Во время церемонии открытия 
гостям напомнили историю созда-
ния музея. Его, к слову, посещают 
не только жители, но и гости горо-
да. В 2022 году таковых было более 
11 тысяч человек.

Дмитрий СЕРДОВ

Осень – не повод болеть
Осень – самое время 
поднимать иммуни-
тет и готовиться к 
предстоящей зиме.

Специа листы Роспот-
ребнадзора рекомендуют 
чаще есть яблоки и груши. 
Октябрь – это как раз их 
пора. Эти фрукты являют-
ся ценными источниками 
клетчатки и флавоноидов. 
А еще в них есть витамин С,
который помогает организму 
в борьбе с инфекциями, вита-
мины группы В и витамин К.
Также в яблоках много ка-
лия, укрепляющего сердеч-
но-сосудистую систему, а в 
груше – кобальта, который 
регулирует работу нервной 
системы и улучшает настро-
ение.

В конце октября на полках 
магазинов начинает появ-
ляться хурма. Этот плод со-
держит большое количество 
антиоксидантов, которые за-
медляют старение, укрепля-
ют иммунитет, благотворно 

влияют на здоровье глаз и 
улучшают состояние кожи, 
волос и ногтей.

Не забывайте добавлять в 
рацион сливы. Антоцианы 
в составе темных плодов за-
медляют процесс старения, 
делают сосудистую стенку 
более эластичной и предот-

вращают развитие сердеч-
но-сосудистых заболеваний.

Не забывайте об инжи-
ре и айве. Они повышают 
устойчивость организма к 
простуде и тоже укрепля-
ют сердечно-сосудистую 
систему.

Дмитрий СЕРДОВ

Дуэт наркосбытчиков
Еще два участника межрегионального канала 

по распространению синтетических наркотиков 
отправились в колонию.

В феврале 2023 года в УФСБ России по Алтайскому 
краю поступила информация о прибытии в Алтайский 
край жителя Новосибирска, планировавшего сбы-
вать наркотики в Барнауле, Бийске и Рубцовске через 
закладки, сообщили «АП» в пресс-службе ведомства. 

Его оперативники ФСБ остановили на федеральной 
трассе под Новоалтайском. В багажнике автомоби-
ля находились 4 пакета с мефедроном общей массой 
около 2 килограммов, что считается особо крупным 
размером. Затем задержали и курьера, которому пред-
назначался наркотик, привезенный из Новосибирска 
для последующего распространения в регионе. Им 
оказался бийчанин, который забрал из тайниковой 
закладки 500 граммов мефедрона.

Свою вину участники наркоканала полностью 
признали. Наркодилер из Новосибирска получил
9 лет 8 месяцев лишения свободы, его бийский «колле-
га» – 10 лет. Оба будут отбывать наказание в колонии 
строгого режима.

Один дал, другой взял
В Благовещенском районе ветеринарный врач 

наказан за получение взятки, а за ее дачу – инди-
видуальный предприниматель.

Бизнесмен решил подкупить ветврача. Заплатил 
ему 131 851 рубль за оформление и выдачу ветеринар-
но-сопроводительных документов на мясную про-

дукцию без ненужных формальностей. А это были –
ветеринарный осмотр, санитарные экспертизы, ла-
бораторные исследования.

Мздоимец и взяткодатель получили условные сроки. 
Но вот штраф в двукратном размере суммы взятки –
263 702 рубля – будут платить реально. Ветврач так-
же лишен права заниматься деятельностью в сфере 
государственного ветеринарного контроля сроком на
2 года, сообщила «АП» помощник прокурора Алтай-
ского края Мария Антошкина.

Арест на имущество, изъятое у фигурантов в ходе 
предварительного расследования, сохранен до испол-
нения решений в части имущественных взысканий.

Продал кроватку.
Неудачно

Житель краевой столицы стал жертвой мошен-
ников при попытке продать кровать.

А началось все с того, что на сайте бесплатных объ-
явлений мужчина разместил сообщение о продаже 
кровати. Потом ему поступил звонок от неизвестной 
дамы, которая выразила готовность приобрести эту 
мебель, предложила оплатить всю сумму покупки 
банковским переводом.

Затем на телефон продавца поступило смс-сообще-
ние с кодом, и собеседница попросила продиктовать 
его. Вопрос о номере банковской карты, на которую 
придет оплата, показался мужчине вполне логичным. 
Вот только в результате всех проделанных операций у 
заявителя с нескольких карт списались все сбереже-
ния, а также и кредитные деньги – 110 тысяч рублей.

Уголовное дело возбуждено по признакам мошен-
ничества с причинением значительного ущерба.

Совсем не из сливок
Поставщики фальсифицированного масла в 

бюджетные учреждения региона получили на-
казание.

Центральный районный суд Барнаула вынес при-
говор по уголовному делу в отношении трех жителей 
краевого центра. Они признаны виновными в мо-
шенничестве, совершенном в особо крупном размере.

Руководитель (учредитель) ООО «Монолит-22» и 
ООО «Магнум», выигравших тендер на поставку про-
дуктов питания в бюджетные учреждения региона,  и 
руководители двух других обществ ООО «Маслоторг» 
и ООО «Алтайпродопт», поставлявших им продукцию,  
занимались совместными хищениями, рассказали 
«АП» в прокуратуре края.

Под видом качественного сертифицированного 
сливочного масла организации-поставщики снабжали 
детские сады, интернаты и школы Алтайского края 
фальсифицированной продукцией с жирами немо-
лочного происхождения. В результате мошеннических 
действий бюджетным учреждениям региона причинен 
ущерб на сумму более 47 млн рублей.

Получили они условные сроки. Но вполне реально 
лишены права заниматься деятельностью, связанной 
с производством и реализацией продуктов питания 
от 1 до 2 лет. Также они обязаны возместить причи-
ненный ущерб.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Природа исцеляет

.ГОРОСКОП.
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